

UEUE2 Mondialisation et Union

Cours 3 : Réflexions sur l'ordre mondial. 18 mars 2015

Rappel

La mondialisation représente un phénomène complexe, difficile à appréhender dans sa globalité, mais dont on peut retenir les grandes caractéristiques suivantes :

- le primat des relations économiques sur le système politique (le contraire de la guerre froide). L'économie libérale de marché est le trait commun universel.
- La relativité de l'Occident et la montée en puissance de la Chine
- Le paradoxe de la richesse : accroissement considérable de la richesse mondiale et accroissement des différentiels de richesse entre nations et au sein des nations ;

I) Sens et histoire de « l'ordre mondial »

Difficile définition de l'« ordre » mondial. Rappel historique : féodal, monarchique, étatique.

Quatre grands systèmes ont existé depuis la naissance de l'Europe moderne : traité de Westphalie, 1648 :

- Le système de l'équilibre des puissances (1648-1945)
- La guerre froide ou l'équilibre de la terreur (1945-1989)
- Le post guerre froide ou le système unipolaire américain (1990-2000)
- Le système incertain de la mondialisation : 2000 ?

2) Les tendances lourdes du système mondial issu de la mondialisation :

- Un monde moins occidental
- Un monde multipolaire ? apolaire ? bipolaire ? tout ensemble ?
- Un monde moins régulé
- La relativité de la puissance
- L'étanchéité du politique par rapport à la mondialisation
- La sécurité suit la carte des échecs de la mondialisation.
- La modification des paramètres de sécurité (relativité de la force militaire. Légitimité des interventions)
- L'augmentation des défis globaux et l'insuffisance des cadres nationaux
- La question de l'avenir de la démocratie
- CCL : Qui dirige le monde : l'économie ou la géopolitique ?
- Un monde plus instable et moins régulé, donc plus imprévisible
- Un monde moins occidental mais plus interdépendant
- Un monde unifié par l'économie mais plus fragmenté par le politique
-

II) Les trois phases de la mondialisation

- La « mondialisation heureuse » (1989- 2007).

Fondée sur une forte croissance mondiale, l'événement des BRICS, la réduction de la pauvreté dans le monde, cette phase repose sur un certain nombre de crédits (devenus depuis des illusions). Quatre d'entre eux sont déterminants

- la confiance dans le libéralisme pour assurer la prospérité mondiale
- le lien entre enrichissement de la planète et extension de la démocratie dans le monde
- la fascination technologique
- l'évidence de la puissance occidentale.
 - La mondialisation en crise

Diverses crises remettent en cause ces quatre crédits :

- la crise financière et économique
- la fragilité démocratique

